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科幻题材为何成网文“新宠”？
——专访网络文学资深内容专家杨沾

记者：如果一个年轻人想
从事网络文学写作，您会给予
什么建议？在您看来，专业从
事网络文学写作需要具备哪些
基本素养？

杨沾：首先对文学创作要

热爱。热爱是所有工作的基

础，从事网络文学创作也不例

外。第二，要有好的心态。网

络是一个高度互动的环境，在

这个平台上工作，需要对用户

反馈有高度灵敏的反应，这就

需要保持良好的心态去理解和

接受。第三，要能坚持下去。

网络文学创作是在一个竞争较

大的环境里面，忍耐力和坚持

特别重要。

记者：在当下这个时代，网络
文学写作需要注意哪些方面？
有哪些可以传授的写作经验？

杨沾：写作是个体性工作，

因人而异，但有两点对于网文

写作新人尤其需要特别注意。

比如，写作者要明白自己的目

标受众群体是哪些人，自己是

在为谁而写。因为在互联网环

境里，不同群体的用户有不同

的个性审美需求。现在也不太

会有一部作品让所有人都喜

欢。此外，写作者要保持特别

饱和的阅读量。因为网络文学

在成长，不断融合新事物。网

络小说早期脱胎于传统小说，

然后融入了影视剧的创作特

色，融入了游戏的特色。那么，

网络文学的创作者始终要保持

学习，而且这种学习不应当仅

限于圈内的学习，还应该把视

角放到整个的文化领域。

华西都市报-封面新闻记者张杰

3月25日晚，
在 第 33 届

中国科幻银河奖颁奖
典礼上，科幻世界杂志
社联合四川大学中国
科幻研究院共同发布
了《中国科幻网络文学
白皮书（2022）》。该白
皮书中特别指出，科幻
作为当下最重要的网
文品类之一，已成为我
国广大年轻人接触科
幻文化的主要渠道。
在互联网这一天然具
有“年轻化”标签的活
动场域中，95后、00后
正快速涌入科幻网络
文 学 的 生 产 与 传 播
过程。

3月26日上午，众
多科幻作家、出版人、
科幻产业从业者等相
关人士，在一场名为

“科幻文旅影视高峰研
讨会”上继续交流。科
幻作家、银河奖得主杨
晚晴，阅文集团内容运
营部总经理杨沾等人，
围绕“科幻如何赋能新
文旅”开展主旨演讲；

《流浪地球》电影编剧
严东旭等人，围绕“科
幻文化与场景营造”开
展圆桌讨论，为构筑多
头并进、良性发展的科
幻综合产业添砖加瓦。

杨沾是网络文学
资深内容专家，自2006
年开始从事网络文学
内容相关工作。从业
期间，杨沾先后发掘了
多位网络文学著名作
家，推动了多项题材创
新，是网络文学多项作
家作品制度、内容合作
制度、海外内容制度等
的直接策划者，同时还
是网络文学明星作家
运作和内容营销的主
要参与者之一。他还是
广东省网络作家协会
理事，上海大学中国创
意写作中心兼职教授、
硕士生导师。

华西都市报、封面
新闻记者在现场面对
面专访到杨沾。关于
网络文学与科幻之间
的关系；网络文学创
作在当下的特征；年
轻人如果想要从事网
络文学写作，需要注
意提高哪些方面的素
质，有哪些可以有效学
习的经验；类型文学热
点从武侠转移到科幻
等话题，记者与杨沾展
开了一番交流。

杨沾接受专访。杨沾在“科幻文旅影视高峰研讨会”上演讲。

记者：在第33届中国科
幻银河奖颁奖典礼上，有4部
网文作品《深海余烬》《泰坦无
人声》《灵境行者》《夜的命名
术》得奖。由此可见，科幻在
网络文学众多类型中发展得
比较好。作为阅文集团内容
运营部总经理，请您具体介
绍一下，科幻在当下的网络文
学创作中，到底是怎样一个
状况？

杨沾：从创作端来说，

2022年，阅文旗下仅起点一个

品牌就涌现了4万多部科幻作

品，我们的签约作品数量更是

增加了30%，高居主要类型签

约增长率第一。从阅读端来

说，我们的科幻类付费用户规

模增长了118%，在我们最受欢

迎作品前10中，一半都有科幻

元素。无论是创作还是阅读

的繁荣，背后都是年轻人的选

择，30岁以下的读者和作家占

据了科幻用户的七成以上。

而选择科幻的作家中，70%以

上有本科在读及以上学历。

这批年轻人的加入，为科幻创

作打下了更坚实的基础。同

时，科幻的繁荣也依赖于平台

的投入与扶持。自起点创立

以来，就将科幻列入了最初的

六个分类之一，并持之以恒地

投入资源，始终坚持给科幻作

家以流量和资金的倾斜。

2022 年，在作家福利的基础

上，我们推出了网文的科幻奖

项，并通过专项给予作家创作

扶持，促生了《深海余烬》《深

渊独行》《保卫南山公园》等优

秀作品。2023年，我们的青年

作家扶持计划也已开启，希望

通过更直接的激励，给予青年

作家更大的动力。

记者：大家都知道，在此
前很长时间内，武侠题材在类
型文学中深受大众喜爱。据
您观察，现在类型文学的热
点，是不是已经从“武侠”转移
到了“科幻”？

杨沾：其实不光是网络文

学，在影视、游戏等大众文化

领域，都存在一个“热点期”的

现象。一个题材不大可能在

几十年乃至上百年一直处于

流行热度状态。社会在变化，

那么大众文化的热点也会发

生转移，这是自然的。就目前

来说，在网络文学领域，武侠

的热度，相对于早期，影响力

没有那么大了。包括武侠剧

的影响力和收视群体，其实也

没有原来那么广泛了。

记者：武侠题材的类型文
学创作如果想要东山再起，恢
复往日的光环，您认为该怎么
办？

杨沾：我觉得随着社会演

变，现在读者（用户）的审美和

接受习惯比起以前发生了不

小的变化。那么，武侠题材的

作品，其讲故事的逻辑，有没

有相应进行更新、是否符合现

在年轻人的口味，都需要认真

思考。其实网络文学是一个

时刻变化的大众文化，相对其

他题材来说，武侠这方面的探

索可能相对要滞后一点。我

不认为武侠题材未来就不会

再度成为热门题材，但是这取

决于武侠题材的创作要及时

找到自己的突破点，要契合现

在年轻人的阅读口味。

记者：近些年，中国的网
文“出海”成绩比较好。您觉
得哪些特点打动了国外的读
者，让中国网文拥有了超国界
的受众？

杨沾：首先是因为好故事

自带跨越国界的传播力。而

且，网络文学有一个很大的优

势——它属于年轻人非常容易

亲近和接受的大众文化，用户

范围特别广。此外，互联网在

一定程度上抹平了天差地别的

文化鸿沟。短视频上的一些热

点，都具有全球一致性。其实

在国外，受众的阅读也是分类

的。比如在法国地铁上，经常

看漫画的那些人可能就更对

网络文学作品感兴趣。

记者：关于纯文学与类型
文学，很多人都有一个大概的
印象——纯文学更注重文学
性，更有思想深度，而类型文学
善于讲故事，节奏好。在您看
来，这两者之间是不是可以互
相学习对方的优点？

杨沾：其实我个人觉得，

纯文学与类型文学之间并没

有绝对的分野和壁垒。很多

差别都是在创作风格上。其

实，网文作家们受到了纯文学

教育，他们的写作启蒙大多也

是纯文学作品。网文作家们

在进行类型文学写作时，深受

纯文学作品启发。只是他们

的作品在输出的时候，更有互

联网用户思维。近年来的网

络文学，也越来越注重创作个

性、人物和情感。如果说早期

的网络文学更强调故事和快

节奏推进，现在随着读者的要

求越来越高，尤其需要情感和

文本的共鸣。

记者：网络发表平台对文
学写作的影响是怎样的？媒介
在多大程度上影响创作的内
容、性质？

杨沾：产品发表的平台、形

式确实会给写作性质带来一定

的影响。但我还是想强调，好

故事其实在哪儿发表都一样受

欢迎。此前我参加一个活动，

碰到善于写故事的现代作家张

恨水先生的女儿。其实，张恨

水先生的小说就是他所处的那

个时代的大众文学。当年他更

新也很快，据说用手写能每天

写作一万字。在我看来，网络

发表平台对于作家创作的最

大影响，是在线定期连载会推

动作家必须要保持连贯性创

作。而这种连贯性创作可能对

创作手法带来一些影响。比如

说有一些内容，在传统文学里

面可以攒一段时间慢慢去领

会，但对于网络文学可能就不

太合适。

科幻创作和阅读的繁荣
背后都是年轻人的选择

纯文学与类型文学之间
并没有绝对的分野和壁垒

网文创作者要保持学习
把视角放到整个文化领域


